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ЦИК: МНОГОДНЕВНОЕ 

ГОЛОСОВАНИЕ – ПОДАРОК ДЛЯ 
ФАЛЬСИФИКАТОРОВ

СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ ВСЕГДА БЫЛА 
МНОГОНАЦИОНАЛЬНОЙ РЕСПУБЛИКОЙ,

В КОТОРОЙ МИРНО ЖИЛИ И СОСУЩЕСТВОВАЛИ РАЗНЫЕ НАРОДЫ

Последние события 
в Хабаровском крае по-
казали провал концеп-
ции вертикали власти и 
всей путинской системы 
управления страной, а 
также продемонстрирова-
ли цену ЛДПР и всех ее 
ставленников.

Процедура губернатор-
ских выборов фактически 
превращена в систему 
назначения представи-
телей лояльных Кремлю 
политических партий. 
Сильные и уважаемые 
кандидаты, имеющие 
поддержку граждан, не 
допускаются до губер-
наторских выборов при 
помощи муниципально-
го фильтра. Кремль де-
лает все, чтобы держать 
губернаторов под своим 
полным контролем, а ког-
да что-то идет не плану, 
отправляет главу реги-
она в отставку в связи с 
«утратой доверия», без 
справедливого судебного 
разбирательства и ставит 
на его место незнакомого 
с местными проблемами 

ПАРТИЯ «ЯБЛОКО» – ЗА НАРОДОВЛАСТИЕ И ФЕДЕРАЛИЗМ

Генеральному прокурору 
Российской Федерации
И.В. Краснову

Председателю следственного 
комитета Российской Федерации 
А.И. Бастрыкину

ОБРАЩЕНИЕ
С большой тревогой и недоумением, общественность ре-

спублики Северная Осетия–Алания, восприняла новость о 
прошедшем 20 апреля, на площади Свободы во Владикавказе  
народном Сходе. Что это было, и кто за этим стоял, до сих пор 
для всех остаётся тайной. Ясно одно – произошла трагедия. И 
в первую очередь для тех семей, чьи сыновья были арестованы 
и до сих пор находятся в следственных изоляторах. Более того, 
происходят весьма странные события, как-то – перемещение 
арестованных молодых людей в соседние регионы, с последу-
ющим нарушением их гражданских прав, волокита с предъяв-
лением им внятного обвинения, что самым прямым образом 
свидетельствует о надуманности их вины. Совершенно непо-
нятно, какое количество молодёжи арестовано и где всё-таки 
они находятся.

Не подлежит сомнению тот факт, если кто-то из задержан-
ных совершил явное преступление, то он должен понести за 
это наказание. Но, вместе с тем, очевидно и другое, что на 
площади находилось очень много людей, которые пришли 
просто посмотреть на происходящее, не имея никакого умыс-
ла и намерения принимать участие в незаконных действиях. И 
ставшие невольными «участниками» и «виновниками» этого 
хаоса, только лишь потому, что они оказались в этом месте, со-
вершенно не принимая участия в противоправных действиях. 
И почему-то, обходят молчанием тот факт, что в тот момент, 
когда люди собирались расходиться, в толпе начала действо-
вать группа провокаторов (до 10 человек), совершенно неадек-
ватного вида и поведения, которые стали «заводить» толпу и 
провоцировать представителей силовых структур. Эти люди 
арестованы? Кто они? По чьему указанию они это делали, мо-
жет быть стоит усилия направить и в эту сторону?

Арестованы люди. Молодёжь Осетии. Соразмерно-ли то, 
что сейчас с ними происходит, их «вине»?! Сломать молодому 
человеку судьбу, очень легко. А вот вернуть его позитивно на-
строенным и здравомыслящим в то самое общество, которое 
так безжалостно и несправедливо с ним обошлось, вот это уже 
будет невероятно сложным делом. Нам безмерно дорог каж-
дый молодой человек. Молодости, свойственно ошибаться. 
Им не терпится жить. Наше трудное время сделало их макси-
малистами. Ошибки нашей молодёжи – это ошибки семьи и 
недоработки общества, и нам всем надо признать и свою вину 
во всём этом. Совершенно однозначно хочется заявить и о том 
полном провале в работе тех структур и служб, которые долж-
ны были, по долгу службы, предотвратить это мероприятие, 
проведя определённую работу с обществом и со всеми теми, 
кто прямо или косвенно мог-бы быть причастен к проведе-
нию предполагаемого Схода. Налицо – абсолютная несостоя-
тельность и неумение работать! Неужели, кроме карательных 
функций эти люди ничему не обучены?! 

Мы требуем, чтобы задержанных освободили и если есть 
доказательства их вины, судили на родине.

Председатель МПОО «Единый Кавказский Форум»
Сидаков А.К. 

Председатель СОРКПОО «Иудзинад»
Кучиев Б.В.

Председатель «Союз защитников Осетии – Фыдыбаестае ИР»
Цомартов Ф.А.

- Расскажите пожалуй-
ста о том, чем занимается 
ваша организация, в чем со-
стояла идея ее создания?

- Наша организация яв-
ляется формой националь-
но-культурного определе-
ния, представляющая собой 
общественное объединение 
граждан Российской Феде-
рации, добровольно относя-
щих себя и сознающих свою 
принадлежность к осетин-
скому народу (этнической 
общности), преемственному 
наследнику языка и само-
бытной культуры предков, 
населяющих территорию 
Республики Северная Осети-
я-Алания. 

В марте, 2014 года ини-
циативной группой было 
проведено расширенное за-
седание «круглого стола», по 
вопросу обсуждения и при-
нятия решения о проведении 
«Форума осетинских фами-
лий». Меня избрали предсе-
дательствующим и ведущим 
заседание. В мероприятии 
принимали участие: пред-
ставители общественных 
организаций, научная интел-
лигенция, приглашенная мо-
лодежь и заинтересованные 
лица. После многочислен-
ных обсуждений, выступле-
ний, обмена мнениями, все 
участвующие единогласно 
проголосовали за подготовку 
и проведение «Форума осе-
тинских фамилий». На этом 
же заседании был сформи-
рован оргкомитет по прове-
дению данного мероприятия. 
Путем открытого голосова-
ния, председателем оргкоми-
тета также назначили меня. 

18 мая 2014 г. был про-

В любой период истории нашей республики важной составляющей ее мир-
ной, стабильной жизни и развития является отсутствие конфликтов меж-
ду народами. О мире и стабильном развитии в Республике Северная Осетия- 
Алания, на Северном Кавказе в целом, мы поговорим с Председателем Севе-
ро-Осетинской Культурно-просветительской общественной организации 
«ЕДИНСТВО» (Иудзинад) Батразом КУЧИЕВЫМ.

веден Национальный форум 
Алания (Форум осетинских 
фамилий), в котором при-
няло участие более 1500 
делегатов от осетинских фа-
милий, как Северной, так и 
Южной Осетии. На этом фо-
руме рассматривалось много 
вопросов, и ее участниками 
был принят ряд документов, 
среди которых хочется отме-
тить следующие:

● Меморандум; 
● О создании на Кавказе 

Сакрального центра осетин-
ского народа;

● О направлении обра-
щения участников Форума 
в адрес руководства Респуб-
лики Северная Осетия–Ала-
ния о скорейшем принятии 
закона «О государственных 
языках Республики Северная 
Осетия–Алания».

Особо хочется отметить 
то,что на этом форуме,все-
ми делегатами нам было 
дано право работать от их 
имени,то есть – от имени 
всего народа! Такого дове-
рия народа,ещё никогда и 
никто не получал. И с этой 
великой ответственностью 
мы до сих пор и работаем. 
Впоследствии, в связи с на-
растающими задачами и вы-
страиванием направлений 
деятельности, организация 
трансформировалась и уже 
обрела свое постоянное на-
звание СОРКПОО «ЕДИН-
СТВО» (Иудзинад).

- В каком направлении, 
уже получается, седьмой 
год, выстраивалась дея-
тельность вашей органи-
зации, чем вы занимались и 
продолжаете заниматься? 

- Наша организация рабо-
тает все эти шесть лет над раз-
витием синтеза этнического и 
общечеловеческого сознания, 
как диалектически взаимос-
вязанных сторон формирова-
ния современного осетинско-
го социума, межэтнического 
объединения народов прожи-
вающих в республике. 

Нами проводятся много-
численные мероприятия,кон-
ференции и переговоры, 
тематические встречи, «Кру-
глые столы». Были организо-
ваны и проведены форумы:» 
I Форум осетинских фами-
лий», «II Форум осетинских 
фамилий», «I Съезд служи-
телей святилищ Осетии», «I 
Национальный Форум моло-
дежи Осетии» и т.д. Наша ор-
ганизация имеет ряд направ-
лений деятельности, которые 
охватывают работу как с мо-
лодежью, так и с фамильны-
ми советами, ведется работа 
и над сохранением традици-
онно – мировоззренческих 
взглядов осетин, над разви-
тием осетинского общества 
(Ирондзинад), над объедине-
нием общества в целом, вне 
зависимости от националь-
ности и вероисповедания. У 
нас есть сайт организации – 
iudzinad.com, Ютуб-канал – 
IUDZINAD IRONDZINAD,а 
так-же, мы выпускаем газету 
– «Социалистическая Осе-
тия»… да, та самая газета, 
которая многие десятилетия 
издавалась, являясь Главной 
газетой республики. Права 
на неё, принадлежат нам. 
Наша организация объедини-
ла общественность и создала 
на своей базе: Совет обще-
ственных организаций Осе-
тии, Независимый Совет по 
культуре, Молодежный союз, 
Совет служителей святилищ, 
Совет старших Осетии и др. 
Все эти структурные подраз-
деления,успешно работают 
на единую, общую цель. В 
2019 году мы открыли отде-
ление нашей организации в 
Санкт-Петербурге, которое 
возглавляет молодой чело-
век, с активной жизненной 
позицией. Он не первый год 
работает над объединением 
осетин в Санкт-Петербурге, 
организовывает мероприя-
тия, встречи, это – Алдатов 
Казбек, за что ему большое 
спасибо! В стадии рассмо-

трения находятся ещё не-
сколько заявок об открытии 
наших отделений на терри-
тории России. Мы работаем 
с Национально-культурными 
обществами, и с Духовным 
управлением мусульман ре-
спублики, и с представите-
лями других конфессий, со 
всеми людьми, которые гото-
вы работать над тем, чтобы в 
нашей республике был мир и 
порядок. 

- Приходится ли вашей 
организации сталкиваться 
с непониманием и проти-
востоянием при развитии 
своей деятельности в ре-
спублике? 

- Наша организация ак-
тивно отзывалась на все 
предложения о сотрудниче-
стве с органами исполни-
тельной власти республики, 
участвовала в работе многих 
Республиканских комиссий. 
Так, при участии нашей ор-
ганизации в республике на-
чалась активная работа над 
разработкой проекта «Го-
сударственная программа 
РСО-Алания по националь-
но-культурному развитию». 
Но в связи со сменой респу-
бликанского руководства и 
сменой руководителей ми-
нистерств нас от этой работы 
»отодвинули»,что вызвало с 
нашей стороны совершенно 
обоснованное недоумение, и 
как следствие, не все наши 
предложения были внесены 
в принятую Государствен-
ную программу РСО-Алания 
«Национально-культурное 
развитие осетинского на-
рода». Но пункт: создание 
единой системы националь-
но-культурного воспитания 
на основе Ирон Æгъдау в 
учреждениях дошкольного 
воспитания, общего и допол-
нительного воспитания был 
внесен. 

Для эффективной рабо-
ты и успешной реализации 
наших общих задач, должна 

варяга. Власть не слышит 
и не уважает мнение лю-
дей. Политическая глухо-
та, нежелание принимать 
во внимание запросы и 
справедливое негодова-
ние граждан усиливают 
пропасть между обще-
ством и властью, ведут к 
отчуждению людей от го-
сударства.

Ключом к реше-
нию проблемы являют-
ся системные измене-
ния в политике. Партия 
«ЯБЛОКО» настаивает 
на проведении полити-
ческой реформы, отмене 
искусственных ограниче-
ний конкуренции, восста-
новлении федерализма и 
местного самоуправле-
ния.

Мы считаем необхо-
димым:

● Запретить президен-
ту отправлять в отстав-
ку и назначать временно 
исполняющих обязанно-
сти глав субъектов: если 
прежний губернатор ухо-
дит в отставку, его пол-
номочия до проведения 

новых выборов должны 
передаваться одному из 
заместителей губернатора 
или председателю регио-
нального парламента – в 
соответствии с уставом 
(конституцией) региона.

● Наделить региональ-
ные законодательные ор-
ганы правом импичмен-
та в отношении высшего 
должностного лица субъ-
екта федерации.

● Губернатор может 
быть отрешен от долж-
ности только по решению 

суда в связи с выражением 
ему недоверия президен-
том Российской Федера-
ции или законодательным 
органом субъекта федера-
ции.

● Отменить муници-

пальный фильтр и устра-
нить другие барьеры для 
кандидатов в губернато-
ры. Кандидаты на долж-
ность высшего долж-
ностного лица субъекта 
федерации должны вы-
двигаться политическими 
партиями без дополни-

тельных ограничений и 
фильтров.

● Упразднить институт 
полномочных представи-
телей президента в феде-
ральных округах.

● Ввести прямые вы-
боры членов Совета Фе-
дерации.

● Вернуть прямые вы-
боры губернаторов, мэров 
городов и глав муници-
пальных районов во всех 
российских регионах.

● Мы поддерживаем 
право жителей Хабаров-
ского края на мирный 
протест. Граждане име-
ют первоочередное пра-
во решать, кто должен 
управлять городом или 
регионом. Политическая 
система страны не может 
строиться по принципу 
наместничества. Подлин-
ный федерализм, демо-
кратия, альтернативные 
и конкурентные выбо-
ры – залог стабильности 
и сохранения страны 
в XXI веке.

Председатель партии
Н.И. Рыбаков

«Яблоко» не поддержи-
вает введение многоднев-
ного голосования, заявил 
заместитель председателя 
партии Иван Большаков на 
встрече главы Центризбир-
кома Эллы Памфиловой с 
партиями и экспертами.

«Мы все прекрасно зна-
ем, что выборы в России 
фальсифицируются уже 
много лет, – заявил Боль-
шаков. – Многодневное го-
лосование – это подарок для 
фальсификаторов. Ключевое 
слово для любого института 
– это доверие. Нет контроля 
– нет доверия, а без доверия 
не существует института».

При многодневном голо-
совании невозможно обеспе-
чить контроль за выборами 
и честный подсчет голосов, 
подчеркнул зампред «Ябло-
ка».

Ссылки на международ-
ную практику в данном слу-
чае несостоятельны, считает 
Большаков. Там, где голоса 
считают честно, можно ис-
пользовать разные посла-
бления, новации и экспери-
менты. «Потому что важно 

не только как люди проголо-
совали, но и как посчитали», 
– заявил политик.

Он подчеркнул, что 
«многодневное» голосова-
ние в западных странах – 
это прежде всего досрочное 
почтовое голосование или 
голосование на избиратель-
ных участках, а не во дво-
рах, как у нас происходило 
на недавнем плебисците по 
изменению Конституции.

«Голосование на лавоч-
ках у подъездов и на детских 
площадках – это глумление 
над процедурами и издева-
тельство над самим инсти-
тутом выборов», – отметил 
Большаков.

Интерес к выборам в со-
временной России и так до-
статочно низкий и находит-
ся на минимальном уровне 
за всю постсоветскую прак-
тику выборов. И никаким 
нагонами, накрутками и 
искусственным поднятием 
явки интерес к выборам не-
возможно поднять, уверен 
политик.

«Апатия избирателей 
связана не с количеством 
дней для голосования и не с 
неудобством расположения 
избирательных участков, 
а с тем, что они не желают 
участвовать в процедурах, 
результат которых заранее 
предопределен, когда нет 
недоверия к системе, по-
тому что она не прозрачна 
и в ней голоса можно под-
считать так, как это выгод-
но власти», – заявил Боль-
шаков.

По словам зампреда 
«Яблока», ценность вы-
боров падает вместе со 
снижением политической 

конкуренции. Но сейчас де-
лается все, чтобы и без того 
ограниченную политиче-
скую конкуренцию «загнать 
под плинтус». Для повы-
шения конкуренции надо 
«отменять муниципальный 
фильтр, прекращать беспре-
дел с подписями, возвра-
щать избирательные блоки». 
Нужно вернуть выборам их 
содержательный смысл, зая-
вил Большаков.

«Вот здесь бы брать 
пример с других стран. А 
то как-то выборочно полу-
чается. Мы берем не самые 
идеальные процедуры, ко-
торые и там вызывают во-
просы, а зарекомендовав-
шие себя десятилетиями 
демократические проце-
дуры – такие как избира-
тельные блоки, свободная 
регистрация партий, низ-
кий барьер на выборах мы 
почему-то отбрасываем», – 
заметил политик.

По его мнению, панде-
мия коронавируса – лишь 
предлог для введения мно-
годневного голосования. 
«Если бы власти действи-

тельно озаботились безо-
пасностью граждан, то от-
ложили бы голосование по 
поправкам в Конституцию 
или отменили вовсе. И сей-
час все эти издевательские 
процедуры переносятся в 
избирательный процесс. 
Речь не только о многоднев-
ном голосовании, но и об 
электронном голосовании 
в интернете и фильтрации 
наблюдателей через Обще-
ственную палату», – заме-
тил зампред «Яблока».

Большаков также отме-
тил, что ЦИК проводит об-
суждение законопроекта, 
который уже принят Госду-
мой во втором чтении, при-
чем с нарушением регла-
мента.

«Цель такой спешки по-
нятна – сохранение контро-
ля над выборами, а не реали-
зация избирательных прав. 
Потому что прежний «набор 
инструментов» для фаль-
сификации выборов уже не 
способен обеспечить власти 
нужный результат», – отме-
тил политик.

Подводя итог высту-
плению, Большаков назвал 
многодневное голосование 
«ударом по свободным и 
честным выборам».

Напомним, вчера Госду-
ма с нарушением регламен-
та приняла во втором чтении 
законопроект о многоднев-
ном голосовании. Документ 
предусматривает голосова-
ние на выборах в течение 
трех дней, голосование на 
придомовых территориях и 
иных пригодных местах, а 
также запрещает наблюде-
ние на выборах жителям из 
других регионов.

ЧЕМПИОНАТ 
РОССИИ ПО 

ВОЛЬНОЙ БОРЬБЕ 
В 2020 ГОДУ 
ПРОЙДЁТ ВО 

ВЛАДИКАВКАЗЕ

Чемпионат России по 
вольной борьбе в 2020 году 
пройдёт во Владикавказе. 
Такое решение приняли бла-
годаря содействию прези-

дента Федерации спортив-
ной борьбы России Михаила 
Мамиашвили. Соревнования 
пройдут с 9 по 11 октября с 
соблюдением всех санитар-
ных требований.

Турнир изначально пла-
нировали провести в апреле в 
Улан-Удэ, но из-за пандемии 
коронавируса его пришлось 
перенести. По словам Вяче-
слава Битарова, руководство 
республики приложит все 
усилия, чтобы спортивный 
праздник запомнился всем 
яркими и положительными 
эмоциями.
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АНАЛИТИКИ «ЯБЛОКА» ВЫЯСНИЛИ, 
СКОЛЬКО РЕГИОНЫ ПОТРАТЯТ НА 

ГОЛОСОВАНИЕ ПО ПОПРАВКАМ

Вожди «революции гидности» 
получили указания от западных ку-
раторов не совершать резких манев-
ров на полуострове в 2014 году

Смещенный в результате госпе-
реворота четвертый президент 
Украины Виктор Янукович выразил 
готовность дать киевскому суду по-
казания по делу о «потере Крыма». 
Об этом сообщил его адвокат Вита-
лий Сердюк.

Соответствующее заявление 
бывший лидер нации уже напра-
вил в Госбюро расследований, 
которое открыло уголовное про-
изводство по инициативе защи-
ты Януковича в апреле 2019 года. 
Дело касается факта «совершения 
и.о. президента Украины Алексан-

дром Турчиновым, главой СНБО 
Андреем Парубием, министром 
обороны Игорем Тенюхом, главой 
СБУ Валентином Наливайченко и 
другими лицами незаконных дей-
ствий, направленных на изменение 
границ территории Украины и госу-
дарственной измены», написал пан 
Сердюк в своем «Фейсбук».

По сведениям защиты, в 2014 г. 
украинские ВСУ были в надлежа-
щем состоянии. Причиной же «сдачи 
Крыма» является отказ тогдашнего 
военного руководства страны защи-
щать территориальную целостность 
государства, а также указание киев-
ских кураторов с Запада «не делать 
резких движений в Крыму».

В качестве доказательств этих 

Окончание. Начало на стр.1

Аналитики партии 
«Яблоко» подсчитали, что 
регионы России выделили на 
голосование по поправкам в 
Конституцию больше трех 
миллиардов рублей. Ранее 
на эти цели было направлено 
14,8 млрд рублей из феде-
рального бюджета.

«Регионы не обязаны 
тратить средства на орга-
низацию общероссийского 
голосования. Это федераль-
ный вопрос, на решение ко-
торого и так выделено почти 
15 млрд рублей из бюджета 
страны, однако многие реги-
оны решили поучаствовать 
в параде расточительства 
добровольно», – говорит ру-
ководитель аналитического 
управления и зампред пар-
тии Иван Большаков. В ус-
ловиях пандемии коронави-
руса и сокращения доходов 
населения дополнительные 
ресурсы необходимо вкла-
дывать в здравоохранение 
и социальную поддержку, а 
не тратить их на агитацию 
за поправки к Конституции, 
продляющие полномочия 
Путина, уверен политик.

Средние затраты в 42 ре-
гионах, выделивших сред-
ства на голосование, соста-
вили 77,2 млн рублей. Самые 
маленькие суммы выделили 
Рязанская область (300 тыс.), 
Республика Алтай (10 млн) 
и Карачаево-Черкесская Ре-
спублика (10,1 млн).

Рекордсменами же стали 
Московская область (304,9 
млн), Приморский край 

(238,1 млн) и Ханты-Ман-
сийский АО (231,8 млн). 
Общая сумма выделенных 
из региональных бюджетов 
средств составила 3,1 млрд 
рублей.

Средства должны пойти 
на информирование жителей 
о голосовании с помощью 
СМИ и наружной рекламы, 
организацию голосования (в 
т.ч. финансирование рабо-
ты региональной и муници-
пальных избирательных ко-
миссий и профессиональная 
подготовка их сотрудников), 
спонсирование проекта «Во-
лонтеры Конституции».

Основными источниками 
средств стали дополнитель-
ные доходы бюджета, резер-
вы и остатки за прошлый год. 
Однако три региона привлек-
ли кредиты на голосование, а 
восемь – перераспределили 
средства бюджета, напри-
мер, Дагестан, Удмуртия, 
Мордовия, Кемеровская, 
Челябинская, Московская, 
Оренбургская и Рязанская 
области ради голосования 
сократили расходы на обра-
зование, здравоохранение, 
ЖКХ, культуру или спорт.

Напомним, ранее предсе-
датель «Яблока» Николай Ры-
баков призвал глав регионов 
перенаправить на медицин-
ские нужды и помощь граж-
данам в сложной жизненной 
ситуации средства, заложен-
ные в региональные бюдже-
ты на проведение агитации по 
всероссийскому голосованию 
по поправкам в Конституцию

В Грузии парламент во 
втором чтении поддержал 
изменения в Конституцию в 
части избирательной систе-
ме. Об этом сообщает Эхо 
Кавказа во вторник, 23 июня.

Во время 
г о л о с о в а н и я 
115 депутатов 
п о д д е р ж а л и 
конституцион-
ные изменения 
относительно избирательной 
системы страны. «Против» 
голосовали трое парламента-
риев. Часть депутатов – Еди-
ное национальное движение 
и Европейская Грузия – бойко-
тировали голосование, требуя 
от властей сначала освободить 
Георгия Руруа, как это пред-
усмотрено договоренностями.

Зампред «Яблока», руководитель фракции партии в За-
конодательном собрании Санкт-Петербурга Борис Вишнев-
ский направил обращения главе ЦИК Элле Памфиловой и 
прокурору города Сергею Литвиненко. Он попросил их разо-
браться с массовым принуждением работников бюджетных 
организаций города к откреплению от своих избирательных 
участков для голосования по конституционным поправкам.

Депутат призвал Памфилову и Литвиненко лично прове-
рить информацию, не передавая эту обязанность Смольному, 
который в этом случае будет проверять сам себя.

Борис Вишневский подчеркнул, что считает происхо-
дящие принуждение сотрудников к откреплению от своих 
участков и последующему голосованию совершенно проти-
возаконным. Такие действия нарушают статью 60 Трудово-
го кодекса, запрещающую требовать от работника что-либо 
не предусмотренное трудовым договором, а также ч. 8, ст. 2 
закона «О поправке к Конституции Российской Федерации», 
согласно которой никто не вправе оказывать воздействие на 
гражданина  с целью принудить его к участию или неучастию 
в общероссийском голосовании, а также препятствовать его 
свободному волеизъявлению.

Лидер фракции «Яблоко» отметил, что получил сигналы 
уже из 13 организаций – школ, подростковых центров, библи-
отек и метрополитена. Сотрудники этих учреждений пожало-
вались парламентарию на то, что от них требуют голосовать в 
конкретных местах и обязательно 25 и 26 июня.

Напомним, на прошлой неделе Памфилова пообещала, что 
в ЦИКе будут проверять все подобные заявления. Плебисцит 
по поправкам в Конституцию назначен на 1 июля, под предло-
гом обеспечения большей безопасности от коронавируса ме-
роприятие растянут почти на неделю – голосовать можно бу-
дет с 25 июня.

Федеральный Политкомитет партии принял заявление о 
принципиальной неприемлемости голосования по путинским 
поправкам в Конституцию 1 июля.

Москва, 20 мая. В Пен-
сионном фонде России рас-
сказали, какой трудовой стаж 
с 2020 года больше не будет 
учитываться при начислении 
пенсии. Так, с 2019 года для 
назначения пенсии переста-
ли учитываться некоторые 
периоды стажа, если непо-
средственно до или после 
них у гражданина не было 
периодов работы, за которые 
направлялись отчисления в 
Пенсионный фонд.

К таким срокам можно 
отнести службу в армии, 
уход за ребенком до 1,5 лет. 
Туда же относятся временная 
нетрудоспособность, уход за 
инвалидом первой группы 
или ребенком-инвалидом, 
пожилым гражданином от 
80 лет. В стаже больше не 

20 мая 2020 года Совет 
Федерации одобрил три зако-
на, касающиеся избиратель-
ного процесса в Российской 
Федерации. Все три закона 
по своей сути являются ре-
прессивными, жестко огра-
ничивающими, значительно 
затрудняющими реализацию 
конституционных избира-
тельных прав граждан. С 
их помощью создаются до-
полнительные механизмы 
для манипулирования на 
выборах, для недопущения 
неугодных кандидатов до 
выборов, как до начала изби-
рательных кампаний, так и в 
ходе ее, а также механизмы 
по обеспечению необходимо-
го результата голосования, то 
есть фальсификации итогов 
голосования.

1. Значительно расши-
рен круг лиц, поражённых 
в конституционных правах 
(лишенных права быть из-

Бывший премьер-министр, а ныне главный единоросс 
Дмитрий Медведев пожаловался на то, что люди до сих пор 
ему присылают гневные письма о пенсионной реформе, сооб-
щает ИА DEITA.RU.

В интервью КП заместитель председателя Совета Безопас-
ности пожаловался на то, что россияне до сих пор присылают 
ему письма, припоминая бывшему премьер-министру пенси-
онную реформу. 

«Та же самая пенсионная реформа. Важная тема, весьма 
непопулярная. Люди не любят таких решений. И до сих пор 
об этом вспоминают. Я много читаю того, что мне пишут. Да, 
пишут, была стабильность в экономике, как хорошо было. А с 
другой стороны, естественно, вспоминают и другие эпизоды, 
касающиеся пенсионной реформы. Это все были очень непро-
стые решения», – рассказал Дмитрий Медведев.

Повышение пенсионного возраста коснулось абсолютного 
большинства россиян, даже если они по молодости лет еще 
этого не поняли.  Именно правительство Медведева протащи-
ло пенсионную реформу через Государственную Думу, несмо-
тря на протестные акции, прошедшие по всей стране.

Не удалось россиянам с Медведевым и разбогатеть. Реаль-
ные денежные доходы россиян падают вот уже 5 лет подряд. 
Справедливости ради, есть и те, у кого денег становится на-
много больше и больше, и они штурмуют все новые строчки 
мировых и российских рейтингов популярных финансовых 
изданий. Но сколько их таких на всю большую Россию? Де-
сятки, максимум.

Чем запомнился Медведев, будучи на вершине российской 
власти, так это своими крылатыми выражениями. «Денег нет, 
но вы держитесь», «Идите в бизнес», «Свобода лучше несво-
боды», «Я передам Владимиру», «А я и не болел».

Дмитрий Санников

Топ-10 регионов, которые потратили на голосование 
больше всего денег, выглядит так:

Московская область – 304,9 млн
Приморский край – 238,1 млн
Ханты-Мансийский АО – 231,7
Оренбургская область – 219 млн
Сахалинская область – 216 млн
Забайкальский край – 166,4 млн
Челябинская область – 131,1 млн
Самарская область – 123,3 млн
Москва – 121 млн
Республика Дагестан – 96,9 млн.

ВИШНЕВСКИЙ ПРИЗВАЛ ЦИК И ПРОКУРАТУРУ 
ПРОВЕРИТЬ ПРИНУДИТЕЛЬНОЕ ОТКРЕПЛЕНИЕ 

БЮДЖЕТНИКОВ ДЛЯ ГОЛОСОВАНИЯ ПО КОНСТИТУЦИИ

ПФР РАССКАЗАЛ, КАКИЕ ПЕРИОДЫ СТАЖА 
БОЛЬШЕ НЕ ВОЙДУТ В ПЕНСИЮ

быть постоянная работа с 
исполнительными органа-
ми власти республики, но 
эта работа оставляет же-
лать лучшего. К примеру 
– мы отправляем письма, 
обращения для объедине-
ния усилий по работе над 
многими вопросами, для 
принятия общих решений, 
а в ответ тишина. И данный 
стиль работы прослежива-
ется последние три года. 
Хотя, ответ любая структу-
ра или организация должны 
давать в течении 30 дней, 
отведенных на норматив-
но-правовом уровне, но 
как не удивительно, это их 
не смущает. А обращения 
или заявления исходят от 
людей, которые по разным 
вопросам к нам обращают-
ся, а на них никто не реаги-
рует или перенаправляют в 
адрес того органа, который 
по роду своей деятельности 
не может что-либо решать 
и отписывается короткими 
фразами: «ваше обращение 
находится на рассмотре-
нии», к примеру. Это вы-
зывает у всех нас-большое 
недоумение. Так, вопросы 
в дальнейшем люди обра-
щают не только к нам, а к 
органам власти, к Предсе-
дателю правительства, Гла-
ве республики, что из раза 
в раз ведет все к большему 
разочарованию и подрыву 
авторитета власти. К сожа-
лению, отутствует посто-
янная и последовательная 
работа,что не может не ска-
зываться на качестве пу-
бличной деятельности.

Что касается повседнев-
ной деятельности нашей 
организации, то прежде 
всего необходимо отме-
тить, СОРКПОО «ЕДИН-
СТВО» (Иудзинад) все 
эти годы ежечасно, еже-
дневно подтверждает свое 
«реномэ» – работа над 
объединением всех сло-
ев осетинского общества, 
народов проживающих в 
республике. Хочется под-
черкнуть,что СОРКПОО 
«Иудзинад», совершенно 
независима, и подотчётна 

только осетинскому наро-
ду!

- Батраз Владимирович, 
скажите, а какую работу 
вы планируете проводить 
в дальнейшем по укрепле-
нию связей с общественно-
стью и планируете ли вы 
расширить свою работу и 
выйти к сотрудничеству с 
другими республиками? 

- Наш Северо-Кавказ-
ский регион отличается ге-
ографическим, этническим, 
языковым, конфессиональ-
ным и культурным разно-
образием, что во многом 
определило образ жизни, 
историю и взаимоотноше-
ния его жителей. Кавказ 
часто называют музеем на-
родов, ныне здесь прожива-
ют представители более 50 
национальностей (около 20 
млн чел.). На языке некото-
рых из них разговаривают 
лишь несколько сотен че-
ловек, а в больших этниче-
ских группах насчитывает-
ся более миллиона человек. 
Этот регион всегда играл 
важную роль, как связую-
щее звено между Европой и 
Азией. На протяжении всей 
истории, Кавказ и отдель-
ные его части были буфер-
ной зоной между противо-
стоящими империями или 
же их составной частью. И 
мир в нашем регионе – это 
мир во всей России. Каж-
дый народ, населяющий Се-
верный Кавказ, стремится к 
мирному небу над головой 
и светлому будущему для 
своих детей. И в этом жела-
нии мы все едины. Многие 
говорят, что мира на Север-
ном Кавказе быть не может. 
Приводятся доводы о том, 
что постоянные конфлик-
ты неизбежны, потому что 
регион славится комбина-
циями и проявлениями раз-
личного рода национализма 
и национальных интересов. 
Но, благодаря мудрости ста-
рейшин,народы сохраняют 
мир и взаимное уважение 
на всей территории Кавка-
за. В истории народов ре-
гиона было немало неудач-
ных попыток реализовать 
планы Северо-Кавказского 

единства. Одна из наиболее 
интересных была обуслов-
лена политико-культурной 
обстановкой Х1–XII веков, 
когда вроде бы зарождалось 
то единство, которое по ны-
нешней терминологии мож-
но назвать «единым куль-
турным пространством». И 
хотя исторически это отно-
сительно короткий период, 
он оказал большое влияние 
на дальнейшую историю 
наших народов.

Да он просуществовал 
недолго, но он был, этот 
союз, а основой его были 
общая культура и идеоло-
гия. Почему мы сегодня не 
можем оттолкнуться от это-
го опыта и объединиться в 
одно культурно-идеологиче-
ское пространство? Можем. 
Ведь этот союз-объедине-
ние, даст возможность раз-
виваться каждому народу, 
каждой республике. Единое, 
консолидированное мне-
ние, по важным, резонанс-
ным вопросам, разве это не 
движение вперёд,разве это 
не обьединяющая народы 
сила?! Только вместе, только 
сообща, мы можем ответить 
на все вызовы современно-
сти,и нам, никоим образом 
нельзя упустить эту воз-
можность! Это-объединение 
сил, ума,интеллекта,взаим-
ных возможностей. Ведь это 
объединение может сформи-
ровать и развить экономиче-
скую основу, и тому пример 
– период социалистического 
строя. 

Это объединение не 
должно рассматриваться как 
сепаратистская сила, созда-
ющаяся в качестве инстру-
мента борьбы за «независи-
мость». Здесь надо сразу для 
себя определить каждому, 
или все работают над об-
щим интересом по созданию 
единого Северо-Кавказского 
пространства, объединенно-
го культурно-идеологиче-
скими основами, или же мы 
и дальше будем жертвами 
тех структур, которым мир-
ный Северный Кавказ не 
нужен.

Кавказские народы всег-
да славились обострённым 

чувством справедливости,и 
нетерпимостью к обману и 
давлению. Всё это служило 
воспитанию в людях – му-
жества и отваги,честности 
и добропорядочности. И не 
надо нам ничего придумы-
вать,нам надо сохранить,то 
лучшее,что передали нам 
наши, овеянные славой и 
подвигами предки. При-
ходится противостоять и 
навязываемым нам, так 
называемым «ценностям» 
с Запада,совершенно чуж-
дым и вредоносным нашим 
народам. Только сплотив-
шись, только объединив 
наши знания и силы,мы 
сумеем преодолеть все 
эти,брошенные нам Вызо-
вы. Желание понять друг 
друга, желание совместно 
преодолевать все трудно-
сти,послужит гарантией 
нашего лучшего будущего!

Наша организация, со-
вместно с организацией 
МПОО «Единый Кавказ-
ский форум» планиру-
ет провести ряд встреч и 
консультаций с автори-
тетными представителя-
ми республик Северного- 
Кавказа, для выстраивания 
общих шагов, целей и за-
дач по объединению наро-
дов, результатом которых 
будет проведение общего 
мероприятия. Планиру-
ется провести его в октя-
бре месяце 2020 года в г. 
Пятигорске, Ставрополь-
ского края, в рамках IX 
МПОО «Единого Кавказ-
ского форума». Т.е. бу-
дет проводиться первый 
Съезд старейшин народов 
Кавказа, который соберет 
авторитетных представи-
телей народов Северного 
Кавказа,и в том числе – де-
легатов неправительствен-
ных организаций. Главной 
темой его будет: вернуть 
Северному Кавказу образ 
мирного и созидательного 
региона, сделать его, од-
ной,большой, сплочённой 
семьёй народов, работаю-
щих в совместном, благо-
родном труде,на благо на-
шей Родины!

Анатолий Саламов

будут учитывать время, когда 
гражданин получал пособие 
по безработице, период об-
устройства в процессе пере-
езда в другой регион с целью 

дальнейшего трудоустрой-
ства там.

По данным издания 

«Дни.24», как объяснили в 
Пенсионном фонде, периоды 
очного обучения в высших 
учебных заведениях как раз 
исключены из списка, пото-

му что на период обучения 
отчисления в фонд за граж-
данина не идут.

Ранее заместитель пред-
седателя комитета Совета 
Федерации по социальной 
политике Елена Бибикова 
объяснила, что все семьи с 
детьми до трех лет, имею-
щие право на материнский 
капитал, смогут получить 
выплаты в пять тысяч ру-
блей на каждого ребенка. 
Для этого родители должны 
подать заявление в Пенсион-
ный фонд. 

Сенатор напомнила, что 
сумма материнского капи-
тала не изменяется в связи с 
новыми выплатами, потому 
что эти средства назначаются 
за счет средств федерально-
го бюджета. Бибикова также 
напомнила, что эту выплату 
можно получить, подав заяв-
ление до 1 октября 2020 года.

ЯНУКОВИЧ РАСКРОЕТ ТАЙНУ СДАЧИ 
КРЫМА ГЕРОЯМИ МАЙДАНА

обвинений адвокат Януковича при-
водит выдержки стенограмм засе-
даний СНБО от 28 февраля 2014-го, 
многочисленные публичные выска-
зывания и официальные показания 
начальника Генштаба ВСУ Влади-
мира Заманы, а также других воен-
ных и политических деятелей того 
периода.

По мнению Сердюка, именно 
такие откровения Заманы и привели 
к тому, что против него возбудили 
уголовное дело за развал украинско 
армии.

В результате Янукович оформил 
заявление в адрес всех судебных и 
правоохранительных органов страны 
о том, что он готов с ними сотруд-
ничать, чтобы установить истину о 

событиях шестилетней давности, в 
том числе о расстрелах на Майдане и 
«сдаче Крыма», добавил адвокат.

Позже в четверг Сердюк сооб-
щил, что защитники Януковича пода-
ли сегодня в Госбюро все необходи-
мые документы для процесса.

Евгений ДНЕПРОВСКИЙ

СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ ВСЕГДА БЫЛА 
МНОГОНАЦИОНАЛЬНОЙ РЕСПУБЛИКОЙ,

В КОТОРОЙ МИРНО ЖИЛИ И СОСУЩЕСТВОВАЛИ РАЗНЫЕ НАРОДЫ

МЕДВЕДЕВ ЖАЛУЕТСЯ НА ЛЮДЕЙ И 
ПЕНСИОННУЮ РЕФОРМУ

В ГРУЗИИ ПРОХОДНОЙ БАРЬЕР ПАРТИЙ 
СНИЗИЛИ ДО 1 %

Отметим, что финаль-
ное голосование в третьем 
чтении состоится 29 июня. 
Изменения должны приме-
няться уже на ближайших 
парламентских выборах 

31 октября. По 
проекту, 120 де-
путатов будут 
избирать по про-
порциональной 
системе и 30 – 

по мажоритарной.
Кроме того, предусматрива-

ется снижение проходного ба-
рьера с 5% до 1%. При этом для 
блоков политсил барьер будет 
равен количеству партий-чле-
нов блока. Партия сможет само-
стоятельно формировать прави-
тельство, если получит от 40% 
голосов избирателей.

ЕЛЕНА ДУБРОВИНА О ПОСЛЕДНИХ ПОПРАВКАХ В ИЗБИРАТЕЛЬНОЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО: 
РЕПРЕССИИ ВМЕСТО РЕФОРМЫ

бранным). Это лица совер-
шившие уголовные деяния 
средней степени тяжести, в 
том числе нарушения в орга-
низации, проведении и уча-
стии в митингах, шествиях, 
демонстрациях и пикетах.

Недопуск таких лиц в те-
чении 8 лет посте отбытия 
наказания на выборы, мера 
абсолютно несоразмерная их 
опасности для общества.

Такие новшества – это за-
чистка электорального поля 
до выборов!

2. Значительно усложня-
ется процесс сбора подписей 
избирателей в поддержку 
кандидата (партии) и упро-
щаются возможности вы-
браковки этих подписей и 
соответственно отказа в ре-
гистрации неугодным канди-
датам – зачистка электораль-
ного поля во время выборов!

3. Введено на выборах 
всех уровнях дистанционное 

электронное голосование, 
которое в условиях вседавле-
ющего административного 
ресурса будет мощным сред-
ством фальсификации выбо-
ров.

4. Введены «вертолёт-
ные» досрочное голосование 
и голосование вне помеще-
ния, позволяющие проводить 
по правилам, установленным 
не законом а ЦИК РФ, голо-
сование где угодно, как угод-
но, в течении 15-10 дней без 
ограничений и без всякого 
общественного контроля.

5. Эксперимент по вне-
дрению в избирательный 
процесс цифровых участ-
ков распространяется с тер-
ритории г. Москвы на всю 
территорию Российской 
Федерации. Теперь гражда-
не, находясь в одном субъ-
екте РФ, могут голосовать 
за кандидатов, баллотиру-
ющихся на выборах в дру-

гом субъекте РФ. Проблема, 
из-за которой эти участки 
создаются, абсолютно наду-
манна. В условиях несменя-
емости власти и отсутствия 
доверия к выборам вряд ли 
кто-то из приезжих будет 
искать в чужом городе воз-
можность поучаствовать в 
выборах с заранее извест-
ным результатом. Исполь-
зовать же этот механизм в 
целях корректировки явки 
избирателей либо резуль-
татов голосования вполне 
возможно.

Вместо давно назрев-
шей реформы избирательной 
системы в целях создания 
современного истинно демо-
кратического механизма сме-
няемости власти, вновь при-
няты законы репрессивного 
свойства. Это свидетельство 
отсутствия у власти намере-
ний на демократические пе-
ремены.
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ЧЕРКЕССКИЕ АКТИВИСТЫ КАБАРДИНО-БАЛКАРИИ ПОДДЕРЖАЛИ ИДЕЮ ЕДИНОГО НАЗВАНИЯ ДЛЯ НАРОДА ПОЧЕМУ В ХАБАРОВСКЕ
НЕ РАЗГОНЯЮТ ГРАЖДАН

КАКИЕ РЕГИОНЫ ОТНОСЯТСЯ К СЕВЕРНОМУ КАВКАЗУ?

В Хабаровске митинги 
и шествия не разгоняют, а в 
Москве разгоняли жёстко: 
арестовывали, били.

Комментаторы в сетях 
и по радио (телевизионные 
нам не интересны) удивля-
ются: численность пример-
но равна – 20 тысяч – а от-
ношение совершенно иное. 
Мол, в Хабаровске власть 
аккуратнее действует, 
снисходительнее, осторож-
нее, добрее.

Добрее – ага.
Разгоны политических 

протестов, избиения, аре-
сты – не в мэриях решают-
ся. Они решаются в Крем-
ле. Напрасно думать, будто 
наш Центр поумнел и подо-
брел. Добротой он никогда 
не отличался, наоборот, 
становился злее. А умнеть 
ему просто некуда – он и 
так предельно (или беспре-
дельно) умён.

Но действительно, как 
понять? – в Хабаровске вы-
шло 20 тысяч и в Москве 
выходили 20 тысяч, а реак-
ция совершенно другая.

Возможно, беда ком-
ментаторов том, что они 
плохо учились в школе и не 
дошли до процентов.

Некоторые читатели 
не раз писали о том, что 
Кубань и Адыгея не отно-
сятся к Северному Кавка-
зу. Но так ли это, и какие 
регионы входят в состав 
Северного Кавказа? 

Кавказ с древних вре-
мён имел огромное геопо-
литическое значение, так 
как он являлся периферий-
ной зоной между Севером 
и Югом, Европой и Азии, 
по его территории прохо-
дили различные торговые 
пути в том числе и знаме-
нитый Шёлковый путь. 
Поэтому в разные времена 
он в составе Римской Им-
перии, Арабского Хали-
фата, Монгольской импе-
рии, Османской Турции 
и Персии, а затем уже и 
России.

Итак, в физико-геогра-
фическом отношении Се-
верный Кавказ включа-
ет северную часть склона 
Большого Кавказского 
хребта и Предкавказье, 
западную часть южного 
склона до реки Псоу (по 
которой проходит государ-
ственная граница России).

В территориально-ад-
министративном плане 
Северный Кавказ состоит 
из 9 субъектов, среди них:

Адыгея. До 1991 года 
республика Адыгея вхо-
дила в состав Краснодар-
ского края, её расположена 
на юго-западе Российской 
Федерации, на левобе-
режье Кубани, занимает 
центральную часть При-
кубанской наклонной 
(Закубанской) равнины 
и северные склоны Севе-
ро-Западного Кавказа. 
Площадь Адыгеи – 7792 
км², численность населе-
ния – 463 088 чел. (2020). 
В республике проживают 
русские (64% от числен-
ности населения) и адыги 

Черкесы, проживающие 
в России, на предстоящей 
переписи населения долж-
ны записаться как единый 
народ, так как у них общий 
язык и одна культура, зая-
вили представители черкес-
ских организаций в Кабарди-
но-Балкарии Беслан Хагажей 
и Аслан Бештоев. Черкесы 
разделены территориально, а 
отсутствие единого названия 
не позволяет воспринимать 
их как единый народ, считает 
филолог Мадина Хакуашева.

«В своем призыве под на-
званием «Один народ – одно 
название» Али Асланов об-
ращается к адыгам, прожива-
ющим в Российской Федера-
ции. Он сообщает о том, что 
по решению правительства 
с 1 по 30 апреля 2021 года 
пройдет Всероссийская пе-
репись населения... из всех 
вопросов для адыгов важное 
политическое значение будут 
иметь три вопроса: какими 
языками вы владеете; ваш 
родной язык; ваша нацио-
нальная принадлежность», 
- написала 9 июля в своем 
посте «Один народ, одно 
название» блогер «Кавказ-
ского узла» Женский взгляд 
из Нальчика. Асланов при-
звал, чтобы при заполнении 
анкеты адыги указали, что 
владеют черкесским (адыг-
ским ) языком, что родным 
языком является черкесский 
(адыгский) язык и обозначи-
ли национальную принад-
лежность как черкес (адыг), 
написала она.

Адыги (или черкесы) - 
общее название единого на-
рода в России и за рубежом, 
разделенного на кабардин-
цев, черкесов, адыгейцев. 
Самоназвание - адыга (ады-
гэ). Адыги проживают на 
территории шести субъек-

тов: Адыгея, Кабардино-Бал-
кария, Карачаево-Черкесия, 
Краснодарский край, Север-
ная Осетия, Ставропольский 
край. В трёх из них адыгские 
народы являются одной из 
«титульных» наций: черкесы 
в Карачаево-Черкесии, ады-
гейцы в Адыгее, кабардинцы 
в Кабардино-Балкарии, го-
ворится в справке «Адыги», 
опубликованной «Кавказ-
ским узлом».

Инициатива о едином 
иноназвании для всех ады-
гов родилась в 1992 году на 
межрегиональной конферен-
ции в ауле Кошехабль в Ады-
гее, рассказал корреспон-
денту «Кавказского узла» 
руководитель общественной 
организации «Кабардинский 
конгресс» Аслан Бештоев. 
По его словам, на конферен-
ции присутствовали пред-
ставители черкесских общин 
со всех регионов и диаспор 
из-за рубежа, Международ-
ной черкесской ассоциацией 
(МЧА) было принято реше-
ние, чтобы на всех переписях 
адыги использовали единую 
форму ответа. «На русском и 
других языках – черкес, чер-
кешенка, а на родном языке 
– адыг. С тех пор никаких 
других решений по данному 
вопросу принято не было», - 
сказал Бештоев.

Если в результате пере-
писи часть адыгов из Кабар-
дино-Балкарии запишется 
черкесами, а часть - кабар-
динцами, в республике воз-
никнет демографический пе-
рекос, не исключил он. «Они 
могут называться так, как 
хотят, никто им запретить на 
может», - заявил Бештоев.

Не является принципи-
альным, какое из названий 
будет стоять первым, а какое 
в скобках, считает он. «Нет 

никакой разницы, какое на-
звание будет написано [в 
переписи] на первом месте, 
какое на втором. В мире есть 
огромное количество наро-
дов, которые известны миру 
по иноназванию, а сами 
себя называют совершенно 
по-другому», - отметил Беш-
тоев.

Представители обще-
ственных организаций на-
правляли по этому вопро-

су запросы в федеральные 
структуры, рассказал Беш-
тоев. Из полученных ответов 
следовало, что «федераль-
ный центр не очень-то оза-
бочен, как назовут черкесы 
сами себя. Тем более, что по 
Конституции России каждый 
человек сам выбирает себе 
национальность», сказал он.

Донести до людей необ-
ходимость писать «черкес» 
или «черкешенка» планиру-
ется через социальные сети, 
отметил Бештоев. «У нас 
единое самоназвание, один 
язык, одна культура», поэто-
му иноназвание должно быть 
единым, считает он.  

Руководитель обществен-
ной организации «Пэрыт» 
Беслан Хагажей сказал кор-
респонденту «Кавказского 
уза», что он поддерживает 
эту идею. «Потому что один 
народ, и название тоже долж-
но быть одно», - отметил он.

Многим мешает инерция 

мышления, считает Хагажей. 
«Они (люди) привыкли быть 
кабардинцами, адыгейцами, 
и вдруг надо записаться чер-
кесом», - говорит он. «Кабар-
да – это название местности. 
Раньше нас называли чер-
кесы Кабарды, пятигорские 
черкесы. А самоназвание 
было всегда адыгэ», - пояс-
нил он.

Беслан Хагажей считает, 
что за одно поколение пере-

убедить людей будет труд-
но, но со временем все «к 
этому придём» и будет одно 
самоназвание. Он отметил, 
что иноназвание «черкесы» 
популярно за рубежом, где 
адыги известны под таким 
этнонимом.

Если кабардинцы запи-
шут себя черкесами, то это 
не приведет к изменению на-
звания республики, полагает 
он. «Географическое назва-
ние не должно меняться», - 
сказал Хагажей.

«На заре советской вла-
сти наряду с кабардинцами 
появились черкесы Кара-
чаево-Черкесии, адыгейцы, 
которые стали называться 
как три отдельных новых 
народа. С тех пор советская 
система этнонимов так и су-
ществует, при этом нет офи-
циального обозначения чер-
кесов как единого народа», 
-  рассказала корреспонденту 
«Кавказского уза» доктор 

филологических наук Ма-
дина Хакуашева. «Самона-
звание всех без исключения 
адыгских этнических групп 
– адыгэ. Несколько разнятся 
лишь диалекты, поэтому их 
с большой долей условно-
сти можно обозначить как 
локальные этнографические 
группы черкесского народа», 
- пояснила Хакуашева.

Единый экзоэтноним 
«черкесы» предложил на тот 
момент глава Адыгеи Аслан 
Джаримов на межпарламент-
ской ассамблее в 1997 году, 
сказала она. «Для реализации 
этого предложения Валерий 
Хатажуков, возглавлявший 
на тот период «Адыгэ Хасэ» 
Кабардино-Балкарии, явил-
ся инициатором разработки 
законопроекта о переходе к 
единому экзоэтнониму. В ре-
зультате за его принятие под-
писи оставили 10 тысяч чело-
век, но на уровне парламента 
закон так и не был принят», 
- рассказала Хакуашева.

Однако при переписи 
2010 года часть кабардинцев 
записалась черкесами, что 
резко увеличило их количе-
ство в Кабардино-Балкарии 
по сравнению с 2002 годом, 
отметила она.

Отсутствие представле-
ния о черкесах как целом 
едином народе разруши-
тельно влияет на все сферы 
их жизни, считает Хакуа-
шева. «Трудно найти ана-
лог современной ситуации 
с черкесским народом: 90 
его процентов проживает за 
пределами исторической ро-
дины во всех странах мира, 
составляя огромную черкес-
скую диаспору, 10 процен-
тов российских черкесов, 
проживающих на историче-
ской родине, разъединены 
территориями четырех-пяти 

субъектов», - считает она. 
По словам Хакуашевой, «в 
условиях этой тотальной 
разъединенности черкесские 
субэтносы еще фигурируют 
как несвязанные друг с дру-
гом народы».

Кавказская война, ко-
торая началась в 1763 году 
и закончилась 21 мая 1864 
года, поставила адыгские на-
роды на грань исчезновения. 
После Кавказской войны и 
массовой депортации адыгов 
в Османскую империю на 
родине их осталось немно-
гим более 50 тысяч человек. 
Черкесские организации тре-
буют, чтобы власти России 
признали геноцид черкесов 
во время Кавказской войны.

По ее мнению, правиль-
но считать экзоэтнонимом 
название «черкесы», само-
названием (эндоэтнонимом) 
–  «адыгэ». «Экзоэтноним 
«черкесы» очень давно изве-
стен в мире, широко известна 
черкесская диаспора, поэто-
му его остается лишь офици-
ально закрепить как единый 
общий этноним. Таким об-
разом, каждый мужчина, не-
зависимо от субэтнической 
принадлежности, должен как 
встарь называться черкес, 
женщина – черкешенка», - 
считает Хакуашева.

«Кавказский узел» также 
сообщал, что в феврале 2019 
года черкесские активисты в 
преддверии Всероссийской 
переписи населения объяви-
ли флешмоб #ячеркесАты? 
для объединения всех адыгов 
под единым международ-
ным названием «черкесы». 
Пользователи сети Facebook 
высказались в поддержку 
акции, чтобы исключить при 
переписи искусственное раз-
деление одного народа.

© Кавказский Узел

В Хабаровске 600 тысяч 
жителей, в Москве – 12 или 
15 миллионов. Когда в Хаба-
ровске на улицу выходят 20 
тысяч граждан – это каждый 
30-й; а если исключить детей, 
стариков, инвалидов и т.п., то 
получится, что на улицы Ха-
баровска вышли как минимум 
5%: один из двадцати. А в 
Москве когда выходит 20 ты-
сяч – это один из шестисот.

Если бы в Москве вы-
шло 5%, на улице оказа-
лись бы 600 тысяч человек. 
Почему-то кажется, что и 
отношение к ним было бы, 
как в Хабаровске – аккурат-
ное, осторожное, вежливое.

А если правда, что в Ха-
баровске сегодня вышли 40 
тысяч, то то для Москвы 
это 1 200 000. Мы бы про-
снулись в другой стране.

Александр Минкин

(25% от численности на-
селения), остальные наро-
ды малочисленны.

• Краснодарский 
край или Кубань нахо-
дится в юго-западной ча-
сти Северного Кавказа. 
На северо-востоке край 

граничит с Ростовской об-
ластью, на востоке – со 
Ставропольским краем, 
на юго-востоке – с Кара-
чаево-Черкесской респу-
бликой, на западе с Крым-
ским полуостровом (через 
Керченский пролив), на 
юге – с Абхазией. Внутри 
региона находится респу-
блика Адыгея, которая 
отделилась в 1991 году. 

Площадь Краснодарско-
го края – 75,5 тысяч км², 
численность населения 
5 675 462 человек (2020). 
Территория края омыва-
ется водами Азовского и 
Чёрного морей, поэтому 
этот регион излюбленное 

место для россиян.
• Ставропольский 

край – ещё одна житни-
ца нашей страны наряду 
с Краснодарским краем. 
Ставрополье расположено 
в центральной части Пред-
кавказья и на северном 
склоне Большого Кавка-
за. На западе и юго-западе 
Ставропольский край 
граничит с Краснодарским 

краем, на северо-западе с 
Ростовской областью, на 
севере и северо-востоке с 
Калмыкией, на востоке с 
Дагестаном, на юго-вос-
токе с Чеченской респу-
бликой, на юге с Север-
ной Осетией-Аланией, 
Карачаево-Черкесской и 
Кабардино-Балкарской 
республиками. Площадь 
Ставропольского края – 
66 160 км², численность 
населения – 2 803 573 чел.
(2020). В юго-западной 
части края расположены 
знаменитые Кавказские 
Минеральные Воды, где 
отдыхают и поправляют 
своё здоровье все жители 
нашей огромной страны.

Карачаево-Черкесия. 
Республика граничит на 
западе с Краснодарским 
краем, на севере со Став-
ропольским краем (до 
1991 года входила в состав 
Ставрополья), на востоке 
– с Кабардино-Балкар-
ской республикой, на юге, 
вдоль Главного Кавказ-
ского хребта – с Грузией 
и Абхазией. Площадь – 14 
277 км², численность насе-
ления – 465 528 человек. 
В Карачаево-Черкесии 
представлены 4 основ-
ных этноса: карачаевцы 
(41%), русские (32%), 
черкесы (12%) и абазины 
(8%). Республика знаме-
нита своими горнолыж-
ными курортами: Дом-
бай, Архыз и т.д.

• Кабардино-Бал-
кария граничит с Карача-
ево-Черкесией на западе, 
Ставропольским краем 
на севере, с республикой 
Северная Осетия-Алания 
на востоке и юго-востоке и 
с Грузией на юге. Кабар-
дино-Балкария располо-
жена в центральной части 
северного склона Кавказа. 
Площадь – 12 470 км², чис-

ленность населения – 868 
350 человек. В республике 
проживают 3 основных 
этноса: черкесы (57%), 
русские (23%) и балкарцы 
(12%). В Кабардино-Бал-
карии расположена выс-
шая точка Европы – гора 
Эльбрус (5642 м).

• Северная Осетия. 
Алания граничит: на запа-
де – с Кабардино-Балка-
рией, на севере – со Став-
ропольским краем, на 
востоке – с Ингушетией 
и Чечнёй, на юге – с Гру-
зией и Южной Осетией. 
Площадь территории ре-
спублики – 7987 км², чис-
ленность населения – 696 
837 человек. Здесь прожи-
вают три крупных народа: 
осетины (65%), русские 
(23%) и ингуши (4%). В 
Алании множество досто-
примечательностей, хоро-
шо развит туризм.

Ингушетия. На запа-
де Ингушетия граничит 
с Северной Осетией, на 
востоке – с Чеченской ре-
спубликой, на юге – ре-
спубликой Грузия, а на 
севере со Ставропольским 
краем. Ингушетия самый 
маленький субъект России, 
её площадь всего 3123 км², 
численность населения – 
507 061 чел. (2020). До 1992 
года Ингушетия и Чечня 
были единым субъектом - 
Чечено-Ингушская респу-
блика. В республике пред-
ставлены два крупных 
этноса: ингуши (93%)и 
чеченцы (5%).

• Чечня. Чеченская 
республика граничит со 
следующими субъектами 
РФ: на западе – с Ингу-
шетией, на северо-западе 
– с Северной Осетией и 
Ставропольским краем, 
на северо-востоке, востоке 
и юго-востоке – с Дагеста-
ном; на юго-западе и юге 

граничит с Грузией. Пло-
щадь республики – 16 165 
км², численность населе-
ния – 1 478 726 чел.(2020). 
Сегодня Чеченская ре-
спублика представлена 
одним крупным этносом 
– чеченцами, которые 
составляют 95% от всей 
численности населения.

• Дагестан – грани-
чит с Азербайджанской 
Республикой на юге, с 
Грузией на юго-западе, 
а также с Чеченской Ре-
спубликой на западе, со 
Ставропольским краем 
на северо-западе и с респу-
бликой Калмыкия на се-
вере. Дагестан расположен 
в северо-восточной части 
Кавказа, вдоль побережья 
Каспийского моря. В се-
верной части республики 
– низменность, в южной – 
предгорья и горы Большого 
Кавказа.

Площадь территории 
республики Дагестан – 50 
270 км², численность на-
селения – 3 110 858 чел 
(2020). Дагестан является 
самым многонациональ-
ным регионом России, 
здесь официально насчи-
тывается более 80 народов, 
среди которых 14 этносов 
имеют официальный статус 
государственных языков.

Таким образом, Кубань 
и Адыгея являются севе-
рокавказскими регионами, 
но почему они относятся 
к ЮФО? Дело в том, что 
в 2010 году по указу пре-
зидента Дмитрия Медве-
дева, Юг России был по-
делен на два федеральных 
округа, из Южного Феде-
рального округа (ЮФО) 
был выделен новый Севе-
ро-Кавказский (СКФО). 
В итоге Кубань и Адыгея 
отошли к ЮФО, а Став-
рополье и северокавказ-
ские республики к СКФО. 

Открытое письмо супруги Владимира Цкаева, замученно-
го до смерти в отделении полиции Владикавказа

Земфира Цкаева обратилась в редакцию «Градуса» с прось-
бой опубликовать ее 
заявление, опасаясь, 
что расследование 
убийства Владими-
ра Цкаева вновь за-
йдет в тупик:

— 10 сентября 
«дело Цкаева» бу-
дет передано в суд, 
поскольку завер-
шается процесс оз-
накомления и сбора материалов. У меня есть все основания 
предполагать, что следствие не выполнило должным образом 
свою работу. Я понимаю, что на сегодняшний день в отноше-
нии шестерых подозреваемых в убийстве не собрана необхо-
димая доказательная база, которая позволит их обвинить или 
же оправдать.

Во-первых, ошибки следователя Хугаева, в отношении ко-
торого возбудили уголовное дело по 292 статье «Служебный 
подлог», не были исправлены, большое количество ключевых 
вещественных доказательств не было приобщено к делу.

Во-вторых, в отношении других следователей, которые 
также на начальном этапе разваливали дело, не было никаких 
процессуальных действий, им просто позволили уволиться. В 
отношении следователя Дзидаханова и экс-начальник второго 
отдела Следственного комитета по РСО-Алания Джуссоева 
также необходимо возбудить уголовное дело, поскольку они 
также предпринимали все возможные меры, чтобы улики не 
попали в дело. Ну и наконец, значительная часть людей, кото-
рые принимали участие в сокрытии свидетельств пыток моего 
супруга, не были привлечены к делу, а свидетелей этих пре-
ступлений просто проигнорировали.

Я опасаюсь, что дело в очередной раз уйдет на доследова-
ние и вновь попадет к тем же некомпетентным следователям 
из Следственного комитета по РСО-Алании, как это происхо-
дило в прошлом.

Я уже не раз писала обращения, в которых требовала, что-
бы дело об убийстве моего супруга сотрудниками МВД было 
направлено в главное следственное управление Следственно-
го Комитета по Северо-Кавказскому федеральному округу, но 
я так и не была услышана. Несмотря на это, я все равно буду 
в очередной раз требовать о передаче дела в вышестоящие 
структуры СК, пока в Осетии дело окончательно не развалили.

Напомним, 1 ноября 2015 года в больнице Владикавказа 
скончался Владимир Цкаев, которого до смерти запытали в 
Иристонском отделении полиции. Прошло почти три года со 
смерти Владимира Цкаева, а дело даже не дошло до суда.

ЗЕМФИРА ЦКАЕВА: В ОСЕТИИ ДЕЛО ОБ 
УБИЙСТВЕ МОЕГО СУПРУГА РАЗВАЛИВАЮТ

ЖУРНАЛИСТОВ ВЫПРОВОДИЛИ ИЗ ЗАЛА 
СУДА ПО ДЕЛУ ВЛАДИМИРА ЦКАЕВА, 

СОСЛАВШИСЬ НА ОГРАНИЧИТЕЛЬНЫЕ МЕРЫ
Судья Ачеев,  сославшись на ограничительные меры в 

связи с коронавирусом, в понедельник  вывел журналистов из 
зала суда во время открытого слушания по делу Владимира 
Цкаева, скончавшегося после побоев, нанесенных ему сотруд-
никами Иристонского УМВД по городу Владикавказ. 

На слушаниях вчера  присутствовали журналисты «Ири-
стон-ТВ» и газеты «Слово»

Решение о судебном заседании без журналистов было при-
нято после того, как  начале судебного процесса адвокат одно-
го из подсудимых Юрий Багаев обратился к суду с вопросом.

- Вот у нас опять видеосъемка ведется, можно узнать кто 
и что?

- Телевидение национальное «Иристон-ТВ», - ответил 
журналист

- И на какое время (имеется ввиду, сколько по времени 
журналисты планируют снимать; - прим), - спросил судья 
Олег Ачеев.

- А мы уже закончили, мы уже поснимали, - ответил суду 
журналист.

- Ну и, свободны тогда, - сказал судья.
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МОСКОВСКИЕ РЫНКИ РЕШИЛИ АЗЕРБАЙДЖАНО-АРМЯНСКИЙ КОНФЛИКТКОРЕННЫЕ НАРОДЫ СЕВЕРНОГО КАВКАЗА – 
КТО ИСКОННЫЕ ЖИТЕЛИ ГОР?

Причерноморские Адыги (Шапсуги).
Кто они? Где проживают?

Шапсуги это субэтниче-
ская группа Адыгов,а про-
шлом одна из крупнейших 
адыгских племен. В настоя-
щее время проживают в 13 
населенных пунктах Сочин-
ского и Туапсинского райо-
нов Краснодарского края,и 
являются коренным народом 
Кубани,так же очень мало-
численным. Более половины 
проживают в городской чер-
те города Сочи.

Большая часть этого 
народа в 19 веке пересели-
лось в Турцию,по разным 
подсчетам от 100-300 тысяч 
человек.И многие там ас-
симилировались и влились 
в состав турецкого народа.
Осталась на своих родных 
местах лишь небольшая 
часть.В настоящий момент 
численность причерно-
морских Шапсугов около 
10 тысяч. Есть они также 
в Адыгее,но там они себя 
считают не Шапсугами,а 
адыгейцами.

Примечательный факт 
что до 18 века среди всех 
Адыгейских племен,и-
менно у Шапсугов было 
своеобразная форма прав-
ления,которая в литератур-
ных источниках прошлого 
получила название «демо-
кратического».Оно было 
можно сказать завоевано в 
результате восстания кре-
стьян против феодалов.

У причерноморских 
Шапсугов существовало два 
типа поселения: хабль - по-
селение близких родствен-
ников и куадж - сосед-
ско-территориальное много 

Экоактивисты Ингу-
шетии примут участие 
в уборке более 10 км 
береговых линий рек 
Сунжа и Асса в рамках 
акции «Вода России». 
Об этом во вторник со-
общила пресс-служба 
министерства природ-
ных ресурсов и эколо-
гии региона.

«С 3 по 5 августа в 
Ингушетии в рамках реа-
лизации проекта «Эколо-
кация» и всероссийской 
акции «Вода России» 
пройдет очередная эколо-
гическая акция по очист-
ке берегов рек Сунжа и 
Асса. Общая протяжен-
ность территории соста-
вит более 10 км. Целью 
трехдневного субботни-

В ИНГУШЕТИИ ОЧИСТЯТ БОЛЕЕ 10 КМ БЕРЕГОВ РЕК СУНЖА И АССА

дворное поселение. Они 
имели свободную разбро-
санную планировку и тяну-
лись вдоль рек на многие 
километры.

Современное расселе-
ние.

Сочинский район.
Так называемый Боль-

шой Сочи делится на 4 рай-
она(Центральный,Лазарев-

ский,Хостинский,Адлер-
ский).Шапсуги проживают 
компактно в Лазаревском 
районе,где их численность 
на 2010 год составляло око-
ло 5 тысяч человек,причем 
как в самом Лазарево и его 
микрорайонах,так и в сель-
ских пунктах.

Лазаревский район.
Район делится на 6 

сельских округов,и на сам 
Лазарево и микрорайона-

Также популярен пеший 
туристический маршрут из 
аула Наджиго в аул Малое 
Псеушхо через водораз-
дельный хребет Пеус.

Также между аулами 
Хаджико и Шхафит име-
ются чайные плантации.

Кировский сельский 
округ.Здесь Шапсуги 
проживают только в од-
ном ауле Тхагапш. Основ-
ную роль в экономике аула 
играет садоводство. Выше 
в горах сохранились, за-
брошенные и заросшие со 
времён Кавказской войны 
– Старые Черкесские Сады

Кировский сельский 
округ, Лазаревского райо-
на.

В Тхагапше по послед-
ней переписи проживало 
131 человек.

Кичмайский сельский 
округ.В двух аулах Малый 

ми.Наиболее компактно 
Шапсуги проживают в Лы-
готском(около 1000 чело-
век),Кировском(около 131 
человек в ауле Тхагапш) и 
Кичмайском(около 800 че-
ловек) сельских округах.

В Лыготхском сель-
ском округе в четырех ря-
дом расположенных аулах,-
на одинаковом удалении от 

моря.
Это аулы Калеж(362 

человека),Льготх(38 че-
ловек),Наджиго(121 чело-
век),Хаджиго(469 человек).

В ауле Лыготх нахо-
дится музей «Усадьба при-
черноморского Шапсуга».

В Наджиго развиты в 
основном туристические 
маршруты ведущие к во-
допадам в верховьях реки 
Макопсе и его притоков. 

и Большой Кичмай.
В Большом Кичмае про-

живало 597 человек,в Ма-
лом Кичмае 185 человек.

В 4 км севернее адыг-
ского посёлка Большой 
Кичмай располагается до-
стопримечательность «33 
водопада»,представляет 
собой каскад водопадов.И 
является памятником при-
роды,входящий в Сочин-
ский национальный запо-
ведник.

Туапсинский район.
В Туапсинском районе 

проживает 4183 человека. 
В Туапсе(804 человека)Но-
вомихайловском (843), Аул 
Псебе (368), село Цыпка 
(166), аул Большое Псеуш-
хо (111), аул Малое Пхеуш-
хо (223), аул Агуй-Шапсуг 
(1501). село Небуг (101).

В ауле большое 
Псиушхо главную роль 

Довольно легко пред-
ставить себе типичного 
кавказца. Но правда ли они 
обладают чем-то таким «ти-
пичным». Ведь на террито-
рии Северного Кавказа про-
живает около 140 народов. 
Это довольно много. Из них 
лишь 36 считаются корен-
ными.

Какие же это народы и 
что важно знать о них? По-
стараемся разобраться пря-
мо сейчас.

Кто был первым на Кав-
казе?

Возникает вопрос, кого 
вообще считать коренны-
ми? Евреи также в неболь-
шом количестве живут здесь 
веками.

Попробуем выделить 
тех, кто живет на этой тер-
ритории столько, сколько из-
вестно истории.

Коренные народы века-
ми живут на своих родных 
землях. Абазины посели-
лись в Карачаево-Черкесии. 
Там их насчитывают около 
36 тыс. Абхазы живут в рай-
оне Ставрополя, в основ-
ном.

Существует информа-
ция, что количественное 

 ■ ОБЪЯВЛЕНИЕ

15 августа 2020 года в г. Владикавказе 
по инициативе МПОО 

«Единый Кавказский Форум», 
планируется проведение

II Форума представителей осетинского 
и ингушского народов,

с участием представителей осетинских и ингушских 
фамилий, правозащитных, религиозных и 

общественных организаций Республики Северная 
Осетия-Алания и Республики Ингушетия. 
Организаторами мероприятия выступают 

общественные организации: 
СОРКПОО «Единство» («ИУДЗИНАД»), РООСРГО 

«Общественный совет гражданского общества Рес-
публики Ингушетия».

Целью проведения Форума  является налаживание 
и развитие традиционно-культурных связей 

национально-культурных обществ Республики 
Северная Осетия-Алания и Республики Ингушетия, 

укрепление сотрудничества между народами, в 
том числе, с использованием методов «народной 

дипломатии».

превосходство именно у ка-
рачаевцев, по предвари-
тельным данным около 
200 тыс. Гораздо мень-
ше, но тоже много чер-
кесов, примерно 50 
тыс. человек.

В Карача-
ево-Черке-
сии прожи-
вает такой 
народ, как нагай-
цы.

И н т е р е с е н 
национа льных 
склад Дагеста-
на.

В Даге-
стане живут 
такие наро- ды:

Аварцы – около 
850 тыс. аварцев,

Даргинцы – 490 тыс.
Лезгины – 385 тыс.
Табасараны – 40 тыс.
Рутульцы – (на юге стра-

ны) 28 тыс.
Агулы – 30 тыс.

Татары – примерно 3 
тыс.

В Северной Осетии, как 
ни странно, живут осетины. 
Там их около 459 тыс.

10 тыс. осетин также 
в Кабардино-Балкарии.

Депутаты кавказ-
ских племен, бывшие на 
коронации императора 
Александра II в 1856 г. 

В Чечне, что логич-
но, живет множество че-
ченцев. Около 100 тыс. 

из них знают свой род-
ной язык, но не знают 
русского. Расселяются 
они также на других 
территориях.

Балкарцев можно 
встретить в Кабарди-

но-Балкарии. В других 
регионах их практически 

нет.

Ингуши живут в родной 
для них Ингушетии. Также 
там встречаются чеченцы и 
русские. Очень редко – турки. 
Остальные национальности 
здесь – скорее исключение.

Джарский аварец. Г. Гагарин

Экскурс в историю
Стоит напомнить, что ко-

лонизация Кавказа русски-
ми началась в 18 веке. Тогда 
местные народы начали раз-
деляться.

Тогда вырисовалось две 
группы галгай и нохчий, 
которые вынуждены были 
сместиться в разных направ-
лениях.

Коренными народами 
считают чеченцев и ингу-
шей. По некоторым версиям, 
как раз из тех давних племен 
они и произошли. Жили они 
в домах из обмазанного пле-
теного растения. В случаях 
природных бедствий или 
нападений, они могли легко 
восстановить свое жилье.

Разобраться в причин-
но-следственных связях по-
явления народов на Кавказе 
весьма сложно.

Количество националь-
ностей и история каждой из 
них заставляют задуматься. 
Многие данные давно уте-
ряны, а историки пытаются 
восстановить их на фоне 
своих догадок. Единствен-
ное, что можно сделать – 
лишь анализировать инфор-
мацию.

УБОРКА ПРОЙДЕТ В РАМКАХ РЕАЛИЗАЦИИ ПРОЕКТА «ЭКОЛОКАЦИЯ» И ВСЕРОССИЙСКОЙ 
АКЦИИ «ВОДА РОССИИ»

ка является поддержание 
санитарного порядка на 
берегах рек Ингушетии, 
развитие общественной 
активности и формиро-
вание бережного отноше-

ния граждан к природе», 
– отметили в пресс-служ-
бе.

По словам и. о. ми-
нистра экологического 
ведомства Магомеда Ев-

лоева, загрязнение при-
брежной полосы бытовым 
мусором после кемпингов 
и пикников является на-
стоящей экологической 
бедой в регионе. «Отдыха-

ющие оставляют за собой 
пакеты, пищевые отходы, 
стеклянные и пластиковые 
бутылки, соответственно, 
красивейшие места начи-
нают задыхаться от мусор-

ного коллапса и становятся 
опасными для человека», 
– приводит пресс-служба 
слова Евлоева.

В июне в санитарной 
уборке берегов рек Ингуше-
тии приняли участие 1 500 
человек, собрано порядка 2 
000 мешков мусора.

Акция «Вода России» 
по уборке берегов рек и 
озер от мусора проходит 
ежегодно с 2014 года. С 
2019 года акция «Вода 
России» стала частью фе-
дерального проекта «Со-
хранение уникальных во-
дных объектов» (входит в 
нацпроект «Экология»). К 
концу 2024 года планиру-
ется расчистить 15,2 тыс. 
га рек, озер и водохрани-
лищ.

Обострение ситуации 
на границе Азербайджана 
и Армении неожиданным 
образом затронуло столицу 
России. Фуры с армянскими 
абрикосами отказалась при-
нимать одна из крупнейших 
оптовых продовольственных 
баз, подконтрольная выход-
цам из Азербайджана. Од-
нако, в отличие от многолет-
него конфликта в Закавказье, 
проблему в Москве урегули-
ровали быстро и бескровно.

Продолжающиеся всю 
неделю бои на границе Азер-
байджана и Армении с ис-
пользованием артиллерии, 
танков и дронов отразились 
на торговых отношениях 
в Москве. В пятницу, 17 
июля, один из крупнейших 
в России оптово-розничных 
продовольственных центров 
«Фуд Сити», который на-
ходится на 22-м километре 
Калужского шоссе, неожи-
данно запретил продавать у 
себя армянские товары. Вла-
дельцами этого столичного 
продовольственного рынка 
являются уроженцы Азер-
байджана – миллиардеры 
Год Нисаров и Захар Алиев. 
В итоге 50 фур с армянскими 
абрикосами и черносливом 
(а это скоропортящийся то-
вар) оказались в отстойнике. 
В это же время еще как ми-
нимум в три раза больше ма-
шин с товарами из Армении 
уже пересекали границу. Но 
в Москве они могли оказать-
ся просто никому не нужны.

«Фуд Сити» – огромный 
оптовый центр площадью 
120 га, где разместилось 
около полутора тысяч мага-
зинов, имеет огромное значе-
ние. Товары отсюда развозят-
ся по всей России, причем 
даже карантин не сказался на 
работе центра. Здесь реали-
зуется около 15% продукто-
вого оборота столицы. Мил-
лиардеры из списка «Форбс» 
Алиев и Нисанов купили 
этот объект семь лет назад у 
компании «Пламя», которую, 
по неофициальным данным, 
контролировали совладель-
цы СМП-банка Аркадий и 
Борис Ротенберги. Мэр Мо-
сквы Сергей Собянин лично 
присутствовал на открытии 
оптового центра в сентябре 
2014 года.

Представители посоль-
ства Армении в Москве сра-

зу же приехали на рынок, 
однако в «Фуд Сити» с ними 
никто разговаривать не стал, 
посетителей выпроводила 
охрана.

«Официально мы полу-
чили объяснение, что дан-
ное решение принято руко-
водством торгового центра 
во избежание конфликтных 
ситуаций между армяна-
ми и азербайджанцами», 
– сообщила «Интерфак-
су» пресс-секретарь минэ-
кономики Армении Анна 
Оганян.

Ситуацию можно расце-
нивать как попытку препят-
ствовать реализации на тер-
ритории России товаров из 
Армении на национальной 
почве, заявил посол Арме-
нии в РФ Вардан Тоганян. 
«Создается впечатление, 
что отдельные юридические 
анклавы в Москве руковод-
ствуются азербайджанскими 

законами и следуют инструк-
циям из Баку, тем самым 
чувствуя себя вне россий-
ской юрисдикции», – доба-
вил Тоганян. По его мнению, 
«подобное поведение пре-
следует также цель спрово-
цировать межнациональное 
напряжение в России».

Совместными усилиями 
посольства и армянской общи-
ны прибывшие из Армении 
фуры были все-таки направле-
ны на другие московские базы 
и в иные крупные центры оп-
товой торговли.

Тем временем азербайд-
жанцы в социальных сетях 
стали выкладывать различ-
ные видео, где они давят 
армянские абрикосы. А ар-
мяне запустили в соцсетях 
«абрикосовый флешмоб». В 
итоге столичные армяне при-
ехали на рынки и буквально 
за несколько часов скупили 
почти все армянские фрукты. 
Некоторые скупали абрико-
сы тоннами, а в воскресе-
нье была объявлена акция о 

бесплатной раздаче восьми 
с половиной тонн армян-
ских абрикосов и персиков 
всем желающим у армянской 
церкви на Олимпийском про-
спекте. Информацию об этом 
в своем Instagram размести-
ла визажист Гоар Аветисян: 
«Даже находясь в оторван-
ности от мира, в заботе о но-
ворожденном малыше, я все 
утро была на связи с Софьей 
Броян (блогер, актриса), и мы 
думали, как помочь, помимо 
информирования, делу с про-
дажами фруктов из Армении. 
Мы купили по две тонны 
персиков и абрикосов ка-
ждая, плюс к нам присоеди-
нилась армянская церковь». 
В воскресенье армяне всего 
мира празднуют националь-
ный праздник воды – Варда-
вар.

Сильную реакцию среди 
армян вызвало Telegram-за-
явление главного редактора 

телеканала RT Маргариты 
Симоньян. «После всего зла 
и захлебывающегося презре-
ния, которое вы проявляли 
к России в последние годы, 
ваши информационные вой-
ска и вы сами считаете себя 
вправе ждать помощи? На 
самом деле после всего, что 
вы сделали, Россия имеет 
полное моральное право 
плюнуть на вас и растереть. 
Но она так не поступит. Я 
уверена. Поможет и в этот 
раз. Потому что Россия – та-
кая. Великодушная и благо-
родная, Родина моя, нена-
глядная», – написала она в 
своем посте. 

И конфликт действитель-
но в воскресенье оказался 
исчерпан. «На сегодняшний 
и на вчерашний день, во вто-
рой половине, вопрос полно-
стью решен. Я имею в виду, 
решен вопрос об организа-
ции продажи, распределения 
и складирования сельхозпро-
дукции. Потому что благо-
даря возможностям москов-

ского центра, московского 
рынка в различные торговые 
точки, рынки и большие ло-
гистические центры «Бухта», 
«Щелковский» и так далее 
товары поступили, были пе-
ренаправлены в «Фуд Сити». 
Торговля идет, и в этом во-
просе на сегодняшнее утро 
нет никаких проблем», – за-
явил Вардан Тоганян радио-
станции «Эхо Москвы». Это 
подтвердили и столичные 
власти.

«Говорить о том, что ин-
цидент с «Фуд Сити» и ар-
мянской продукцией – это 
полный беспредел и безо-
бразие, наверно, бессмыс-
ленно, потому что любому 
здравомыслящему человеку 
это и так понятно. Что это 
классическое проявление на-
ционалистической эйфории 
– тоже», – говорит старший 
преподаватель Школы вос-
токоведения ВШЭ Андрей 
Чупрыгин. В отсутствие дру-
гих внятных инструментов 
выражения недовольства, 
топтание ногами продук-
тов питания и не допуск их 
на прилавки, видимо, стали 
подходящим несловесным 
инструментом.

На самом деле напря-
женность между этниче-
скими диаспорами, в том 
числе между армянской и 
азербайджанской диаспо-
рами в той же Москве, есть 
всегда. Другое дело, что 
обычно эта напряженность 
имеет латентный вялотеку-
щий характер, поэтому ее не 
так сильно заметно, поясняет 
собеседник.

«Но когда ситуация на 
границе двух стран обостря-
ется, то, конечно, это отра-
жается в таких безобразных 
проявлениях, которые мы 
увидели в Москве сейчас», – 
говорит Чупрыгин.

Дать гарантии, что ни-
чего подобного больше не 
повторится – вряд ли кто-то 
может. С экономической точ-
ки зрения москвичам, да и в 
целом россиянам, беспоко-
иться не стоит. Без фруктов, 
в том числе абрикосов, они 
не останутся. Даже если си-
туация приобретет характер 
коллапса, когда условно все 
фрукты из Армении не смо-
гут попасть на российский 
рынок. Такой сценарий вы-
глядит пока фантастичным.

в экономике села играет 
садоводство (в частности 
фундуковые, яблоневые и 
грушевые сады).

В ауле Малое Псеуш-
хо в сфере туризма разви-
ты туристические походы 
в окрестные горы, хребты, 
водопады и ущелья. До-
вольно часто посещаются 
сохранившиеся в окрест-
ностях аула древние доль-
мены.

Через аул Агуй-шапсуг 
проходит туристические 
маршруты на водопады и 
дольмены в бассейне реки 
Агой, а также различные 
вершины южного склона 
Главного Кавказского хреб-
та.

В селе Небуг из объек-
тов развлекательной ин-
фраструктуры в селе дей-
ствуют – аквапарк «Дель-
фин» и дельфинарий «Ак-
вамир».

Внутригородские ми-
крорайоны Сочи.

Также причерномор-
ские Адыги составляют 
большинство в внутри-
городских микрорайонах 
Сочи — Ахинтам, Хатлапе, 
Шахе и Шхафит.

Недалеко от аула Хат-
лапе расположена – Белая 
Скала, с высокими отвес-
ными обрывами.

В ауле Ахинтам разби-
ты самые северные в мире 
чайные плантации Сбором 
и производством чая зани-
маются два чайных пред-
приятия – «Шапсугский 
чай» и «Краснодарский 
чай».


